

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

INSTRUCCION PÚBLICA.

Imaginar que pueda haber un sistema social tan perfecto, que hiera de muerte al error, es una idea tan orgullosa y tan insensata como escalar el cielo ó querer que el hombre se convierta en una divinidad; por eso, aunque defendamos con fé el libre ejercicio de la actividad humana, no creemos que en un instante y solo con adoptar nuestras ideas, se transformará repentinamente el mundo en un paraíso. El hombre puede equivocarse, desgraciadamente se equivoca no pocas veces, y por estrecho y limitado que sea el círculo en que se le deje obrar, existe la posibilidad de que su accion se ejercita en el mal; el libre albedrio puede estraviarse con su marcha, puede abandonar la actividad humana su cauce natural, y desbordándose en absurdas empresas, ó estancándose en la inaccion, arrastrarnos á una catástrofe social, en vez de conducirnos hácia la perfeccion. Pero si todo esto es posible, hay ocasiones sin embargo en que tan escasos son los grados de posibilidad, en que tal concurso de circunstancias debiera presentarse, y tan opuestas serian á cuánto el sentido comun dicta, que ni tal idea nos asalta, ni suponiendo que se nos ocurriera nos daría mas cuidado que el anuncio de la venida de un cometa, ó de que el Sol iba á extinguirse.

Posible es, en efecto, que en un mismo instante se paren todos los talleres y todas las fabricas, como heridos por la varilla de un magico; que el labrador se tienda en su cabaña y abandone su campo, que el industrial no quiera tomarse el trabajo de abrir la llave que ha de practicar el vapor en los ci-

lindros y ha de poner en movimiento la maquinaria; que el comerciante se detenga y los abastecedores de las grandes poblaciones se den morir de hambre á miles de personas; posible es todo esto, repetimos, porque posible es que así como un hombre se suicida, quieran suicidarse las tres cuartas partes del género humano, arrastrando á una inevitable catástrofe á todos; y sin embargo, sería una verdadera locura perder el sueño pensando en si habrá mañana alimentos en la plaza, agua en las fuentes y telas en las tiendas. El mundo no ha sido creado para perecer de ese modo, hay algo que le da vida y le hace siempre caminar, por mas que á veces parezca volver la espalda á su destino. Mas si para ciertos fenómenos económicos aparece tan en relieve la verdad, si tan fácilmente se adivinan, ya que no se vean, esos mil ocultos resortes que mueven el mundo social, esa fuerza desconocida que mantiene en sus órbitas los deseos y las tendencias de cada hombre, como mantiene en el espacio la armonía de los astros, y que solo pequeños y parciales choques consiente, y aun tal vez provoca con determinado auge, para nosotros desconocido objeto, hay en cambio otras ocasiones en que la armonía se halla mas oculta y solo aparecen en primer término los trastornos y desórdenes que una amplia libertad traería consigo.

Por eso hay muchos que piden libertad para la industria, libertad para las transacciones, y rechazan no obstante ó por lo menos aplazan para otros tiempos la libertad de asociacion; y que contrayéndose al asunto que aqui nos hemos propuesto tratar, miran como un delirio de funestas consecuencias la libertad de enseñanza, y claman por el monopolio del Estado, como el único medio de impedir que perezca el saber.

La libre enseñanza es, segun estos últimos, el desquiciamiento de la inteligencia, la anarquía de la razon, como la libertad comercial es para los proteccionistas el desquiciamiento y la anarquía de la industria; abandonar el Estado la Instruccion á sí propia, cerrar sus universidades y sus escuelas, rasgar sus reglamentos de estudios, abandonar á cada padre el cuidado de buscar buenos profesores á sus hijos, permitir que aprendan aritmética por ejemplo sin preparales antes con unas cuantas lecciones de Latin ó Griego, ó que estudien Física sin el correctivo de un buen curso de Metafísica; dejar que la instruccion, que el saber, es decir, la movilidad por esencia se escapen por entre las estrechas mallas de un reglamento, y cambien de forma y huyan de ese molde antidiluviano en que por los siglos de los siglos se pretende encerrar la enseñanza, sería en su concepto correr á rienda suelta á la barbarie, sería sumirnos voluntariamente en la ignorancia, sería el suicidio de la inteligencia. Y es que, como decíamos al principio, hay fenómenos económicos en que la armonía de las leyes naturales está velada por una práctica viciosa; que acostumbrada la vista á cierto orden de cosas teme lo que conoce, aquello que no está acostumbrada, y aun suponiendo que á caminar se decidiera por la nueva senda, quizás se detuviera al primer paso echando de menos el viejo sistema, como el que por muchos años ha respirado en una atmósfera viciada y deletérea, experimenta una sensacion extraña, un vago malstar cuando por vez primera respira el aire libre.

Seccion oficial.

— LA GACETA del 24 no contiene disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Tenemos las siguientes noticias de San Ildefonso:

S. A. el Príncipe de Asturias está completamente restablecido de su ligera indisposicion.

El domingo se verificó, como habíamos anunciado, la expedicion proyectada por la infanta doña Isabel para subir al pintoresco cerro de Wamba. La acompañó S. M. el Rey y parte de la servidumbre que montaban en jacas del país. La instructora de la infanta dió una caída lastimándose el rostro.

El mismo día á las ocho y media de la mañana llegó el presidente del Consejo de ministros.

Las músicas de la guarnicion le obsequiaron por la noche con una serenata.

Se despliega grande actividad en el arsenal de la Carraca. La factoría de maquinaria adquiere cada dia nuevos instrumentos, y se reciben grandes y complicadas piezas fundidas recientemente, que en el espacio de pocos instantes se horadan, pulimentan y son entregadas para el ajustase. En el obrador de calderería, cuyo maestro mejor es español, se notan visibles adelantos: las calderas que allí se construyen, pueden competir con las mas renombradas del extranjero. En los astilleros, diques y á flote reina igual movimiento, y las obras hidráulicas adelantan rápidamente.

Al amanecer del 20 se declaró en el hospital de Algeciras un incendio que empezó por el depósito de esparto. El edificio sufrió bastante. Dos confinados fueron heridos á causa del hundimiento.

(457)

Los pensamientos que se sucedían en el alma de sir John, daban á su fisonomía una expresion tan diferente de la habitual, que madama de Montrevel no pudo menos de preguntarle que tenia.

Sir John entonces, contó á madama de Montrevel su visita á la cárcel.

En el momento en que acababa su relato, se escuchó un instrumento de caza, y Roland entró con una corneta en la boca.

Pero separándola al punto de los labios, dijo:

Mi querido huésped, dad las gracias á mi madre, pues por ella haremos mañana una caza magnífica.

— Gracias á mí? preguntó madama de Montrevel.

— ¿Cómo es eso? dijo sir John.

— ¿Os dije que iba á ver qué se habian hecho mis perros?

— Sí.

— Tenia dos; Barbichou y Ravaude, el macho y la hembra.

— ¡Oh! dijo sir John; ¿y li. brán muerto?

— Justamente; pero esta excelente madre que veis, y asíéndola dulcemente por el cuello, la besó en ambas mejillas, no ha querido tirar al agua ni uno solo de los hijos que tenian; de suerte, mi querido lord, que los hijos, los nietos y los biznietos de Barbichou y Ravaude, son hoy tan numerosos como los descendientes de Ismael, y ya no tengo un par de perros, sino una trabilla.

Y en el acto tocó su corneta que hizo acudir á su joven hermano.

(460)

zarse con la pólvora y el plomo.

La discusion no habia concluido, cuando Eduardo entró con su carabina.

— Mira, hermano, dijo volviéndose hácia Roland, mira el regalo que milord me ha hecho.

Y daba gracias con la mirada á sir John, que se mantenía en la puerta buscando con los ojos, pero inútilmente, á Amelia.

Roland cogió la carabina que le presentaba Eduardo, la miró como aficionado, jugó la llaves, apuntó, la pasó de una mano á otra, y devolviéndosele:

Da las gracias á milord, dijo; tienes una carabina que ha sido hecha para el hijo de un rey; vamos á probarla.

Y los tres salieron á probar la carabina de sir John, dejando á madama de Montrevel triste como Thetis cuando vió á Aquiles bajo su vestido de mujer sacar de la vaina la espada de Ulises.

Un cuarto de hora despues, Eduardo entraba triunfante trayendo á su madre un carton del tamaño de la copa de un sombrero, en el cual, á cincuenta pasos, habia puesto de doce balas diez.

Los dos hombres se quedaron hablando y paseando en el parque.

Madama de Montrevel escuchó el relato algo gascon de las proezas de Eduardo, con aquella santa tristeza de las madres para quienes la gloria no es compensacion de la sangre que se derrama.

(161)

— ¡Oh! ¿Cuán ingrato es el hijo que ha visto esa mirada fijarse en él y que no la recuerda eternamente!

Al cabo de algunos segundos de aquella contemplacion dolorosa, apretando á su hijo contra su corazón:

— ¿Y tú tambien, mormuró deshecha en lágrimas, tú tambien abandonarás un dia á tu madre?

— Sí, mamá, dijo el niño; pero para llegar á general como mi padre, ó á ayudante de campo como mi hermano.

Y para morir como tu padre y como morirá tu hermano quizás.

El cambio extraño que se habia operado en el carácter de Roland, no se le habia escapado á madama de Montrevel; y era una inquietud mas que añadir á sus otras inquietudes.

En el número de estas últimas era preciso colocar la meditacion y la palidez de Amelia.

Amelia rayaba en los diez y siete años; su niñez habia sido la de una niña risueña llena de alegría y de salud. La muerte de su padre, vino á echar un velo negro sobre su juventud; esas tormentas de la primavera, pasaron pronto; la sonrisa, ese hermoso sol del alba de la vida, volvió á aparecer, y como el de la naturaleza, brilló á través del rocío del corazón, que llamamos lágrimas.

Luego, unos seis meses despues, con corta diferencia, la frente de Amelia se habia entristecido, sus mejillas palidieron, y lo mismo que

Jerez de la Frontera 24 de Julio.—Sr. director del *Diario de Córdoba*: Muy Sr. mío y amigo: voy á comunicar á V. un grave suceso que pudo tener fatales consecuencias. La plaza de toros de esta ciudad que habia sido recientemente vendida, ha sido presa de las llamas en menos de una hora, habiendo quedado solo los muros, y estos en muy mal estado. No hay que lamentar pérdida alguna personal, pero han perecido entre las llamas el toro que iba á ser corrido mañana despues del encierro, tres cabestros y dos caballos. Las circunstancias particulares de la empresa y el haber sido simultáneo el fuego en toda la plaza, hacen creer con bastante fundamento que habrá sido efecto de algun pensamiento ruin. Me horrorizo de pensar si los criminales hubiesen querido realizar su intento en el día de mañana en que se esperaba un lleno completo.

Madrid 25 á las 4 y 43 minutos de la tarde.

O'Donnell ha llegado á la Granja: somatió al Consejo de ministros el proyecto de colonización de todas las islas importantes del archipiélago filipino.

Preparáanse otros proyectos.

El colegio de farmacéuticos de Madrid ha elevado una esposicion á S. M. la Reina, contraria á la que dijimos habian formulado otros individuos de la misma facultad contra las últimas ordenanzas de farmacia publicadas en la *Gaceta*.

Para los baños de Vichy ha salido de Barcelona el capitán general de Cataluña, señor Dulce. De paso para las mismas aguas ha llegado á Barcelona el general Latorre.

Ya es seguro que la Reina recibirá en San Ildefonso la embajada de los marroquíes. Dice uno de nuestros cólegas, que la última embajada mahometana que vino á España, fué tambien recibida en la Granja durante el reinado de Carlos III.

El periódico oficial publica el 24 una relacion de empleos y ascensos concedidos á varios gefes, oficiales y sargentos del arma de infanteria del ejército de la isla de Cuba.

Dice el *Constitucional*.

El gobierno tiene ya noticias positivas de que sus agentes se están haciendo cargo en Tánger del primer plazo de

la indemnización de los marroquíes. Para abreviar las operaciones de contar, se habian pedido á Algeciras mesas y mostradores.

El sábado 21 del corriente, á eso de la una del día, descargó sobre Valencia una fuerte tempestad, dejándose oír los truenos con insistencia, algunos de ellos mas que regulares. En medio de la lluvia, que en un momento convirtió las calles en lagunas, un golpe de viento muy semejante al huracan hizo añicos algunos cristales y rompió varias cortinas de balcon. Al cabo de un par de horas volvió á despejarse la atmósfera quedando el cielo puro y limpio como si nada hubiese pasado.

La temperatura descendió bastante despues de haber llovido.

En medio de la tormenta se dejó ver un luminoso relámpago, al que siguió un rasgado trueno, y el resultado fué caer una exhalacion en las oficinas del telégrafo, situas en el piso superior del gobierno civil, destruyendo algo los alambres. Afortunadamente no causó daño alguno en los empleados que se encontraban en el mismo sitio.

El Turia iba lleno de parte á parte. El aspecto que ofrecia era magnífico, pues desde hace mas de 20 años no se ha visto avenida tan grande.

Tambien por este concepto ocurrieron algunas desgracias. En el acto de descargarse la tempestad, se encontraba en el cauce del Turia varias mugeres lavando ropa, y algunos hombres. Un individuo que se encontraba encima del puente del Real, al divisar la avenida comenzó á dar gritos á las mugeres para que se pusieran á salvo; pero con el deseo sin duda de recoger la ropa que tenian estendida en las inmediaciones del lavadero debieron entretenerse algo, y llegando en este momento la mola de agua arrastró consigo algunas de aquellas infelices.

En el momento en que se las vio arrastradas por la corriente, algunos hombres se dirigieron con cuerdas por el pretil del rio para salvarlas; pero aquellas infelices se encontraban tan turbadas por el peligro que las rodeaba, que á pesar de los generosos esfuerzos de los que las seguian para salvarlas la vida, no pudieron ser estraidas. Parece que algunas de aquellas pobres mugeres tenian familia, y los niños pequeños que han dejado se lamentaban amargamente de la triste suerte que ha cabido á sus pobres madres. En la calle del Vestuario es don-

de parece vivian algunas de las victimas.

Las autoridades de Valencia, al momento que tuvieron conocimiento de las desgracias referidas, adoptaron las disposiciones convenientes para extraer los cadáveres del mar, adonde indudablemente fueron arrojados por el agua.

ESTRANGERAS.

Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente:

Paris 22. El *Moniteur* publica una nota de la cual resulta que todas las grandes potencias convienen en la necesidad de una intervencion en los asuntos de Siria.

El marqués de la Greca, ministro plenipotenciario del rey de Nápoles, cerca del emperador y de la reina Victoria, se ha marchado hoy para Londres, adonde tendrá una entrevista con lord Jhon Russell.

Se asegura que el marqués ha quedado muy satisfecho de su entrevista con el emperador.

La alianza entre Austria y Prusia parece cosa resuelta.

Con fecha 12 escriben de Viena al *Diario* alemán de Francfort haberse confirmado la noticia relativa á la carta amistosa que ha dirigido el principe regente al emperador de Austria. En otro diario extranjero se añade á este propósito que el emperador de Austria, el rey de Baviera y otros soberanos alemanes se reunirán en Munich el 15 de agosto próximo, con motivo de la apertura del ferrocarril de aquella ciudad á Salzburgo.

En el consistorio del 13 del corriente Su Santidad preconizó trece obispos pertenecientes la mayor parte á la América: segun dice una carta, entre ellos se hallan monsieur Maret, propuesto por el gobierno de Luis Napoleón para Vanes, el señor don Antonio Claret y Clara, antiguo arzobispo de Santiago de Cuba, para la iglesia archeiepiscopal de Tranjanópolis *in partibus infidelium*, y para la episcopal de Echim *in partibus infidelium*, el señor don Manuel Arias Tejeiro, antiguo obispo de Santander.

Un corresponsal asegura que los fuertes de Taku (China) se hallan muy bien fortificados, ejercitándose los chinos en el tiro de cañón.

El *Forbin*, que ha visitado el golfo de Petcheli, anuncia haberse construido

importantes obras de defensa en las orillas del Peibó, desde su embocadura. Segun la *Gaceta* de Pekin los chinos han abierto grandes fosos y troneras especiales; y en el caso de tomar los fuertes de Tuka, el combate será sangriento.

Dice un despacho de Viena, dirigido al *Giornale di Verena* que la duquesa de Parma y el gran duque de Toscana, acaban de entenderse sobre la conducta que deben guardar en vista de los sucesos que puedan ocurrir en Italia. Se asegura que tambien el duque de Módena quiere tomar parte en ese pacto.

Para que nuestros lectores conozcan el pais, teatro de los principales sucesos que tanto preocupan hoy, la atencion de Europa, vamos á darles algunas noticias geográficas é históricas acerca del particular:

«El bajalato de Damasco, es uno de los mas importantes de la Turquía asiática, comprendiendo casi toda la Siria. Es el territorio que ofrece mayores recuerdos de la antigüedad, encontrándose en él Jerusalem, Cesárea, Jope, Gaza y las célebres ruinas de Palmira; lo bañan las aguas del Jordan, las del Oronte, las del mar Muerto y las del Tiberiade. Encierra una poblacion de mas de un millon doscientos mil habitantes. Damasco, su capital, cuenta doscientos mil moradores, es la poblacion mas importante é industrial del Oriente, residencia del bajá y una de las ciudades santas de la religion mahometana; tiene nueve puertas, y está circuida de muros, torres y fosos. Fué fundada por Abraham, tomada sucesivamente por los judios, los asirios, los persas, los griegos, los romanos y los emperadores de Oriente. Los cruzados la sitiaron inútilmente en 1148. Cayó en poder de los turcos en el siglo XVI. En 1400 fué sitiada y tomada por Tamerlan, quien pasó á cuchillo todos sus habitantes. La conversion de San Pablo aconteció cerca de esta ciudad. En ella murió en 1192 Saladino el Grande, emperador de los turcos. Damasco dista solo 37 leguas de Jerusalem.»

De Méjico tenemos nuevas noticias acerca de la crisis ministerial. La salida del señor Lerdo de Tejada del gabinete de Juárez donde tenia la cartera de Hacienda, ha tenido por causa el ser todo mohina donde no bay harida. Segun dice el *Noticioso* de Nueva-York, cuyas

(462)

os pajaros viajeros se alejan á la aproximacion de los tiempos brumosos, las risas infantiles que se escapaban de los labios entreabiertos y de los blancos dientes, buyeron de la boca de Amelia para no volver.

Madama de Montrevel habia interrogado á su hija; pero Amelia, por toda contestacion, hizo un esfuerzo para sonreír.

Madama de Montrevel, con ese instinto admirable de madre, pensó en el amor; pero ¿á quién podia amar Amelia? No se recibia á nadie en el castillo de Fuentes-Negras; las comunicaciones políticas habian destruido la sociedad, y Amelia no sabia nunca sola.

La vuelta de Roland, le habia restituido un instante la esperanza; pero esa esperanza desapareció pronto.

Madama de Montrevel no habia perdido de vista á Amelia, y con asombro doloroso, notó que el efecto que causaba la presencia del jóven oficial en su hermana, era casi el miedo: sus ojos, cuando se fijaban otras veces en Roland, estaban llenos de amor, y ya parecian no mirarlo sino con un cierto terror.

Hacia un instante que Amelia se habia aprovechado del primer momento de libertad que se le habia presentado, para subir á su cuarto, único lugar del castillo donde parecia encontrarse más bien y donde pasaba la mayor parte de su tiempo hacia seis meses.

El día se habia pasado para Roland y sir John en visitar á Bourg, como hemos dicho, y

(459)

vel temblando; ¿dónde lo has aprendido?

— Toma, en casa del armero donde están las escopetas de papá y de Roland. ¿Tú me preguntas algunas veces lo que hago de mi dinero? Pues bien; compro pólvora y balas.

— ¿Qué quereis, madre mia? dijo Roland; de casta le viene al galgo: vendrás con nosotros mañana.

El niño saltó al cuello de su hermano.

— Y yo, dijo sir John, me encargo de armaros boy cazador, como se armaba antiguamente caballero. Tengo una linda carabina que os daré.

— Vamos, preguntó Roland; ¿estás contento, Eduardo?

— Sí; ¿pero cuándo me la dareis? Si es preciso escribir á Inglaterra, os prevengo que no lo creo.

— No, amiguito mio, no es preciso mas que subir á mi cuarto; ya veis que eso se hace pronto.

— Subamos en seguida.

— Venid, dijo sir John.

Un instante despues, Amelia, siempre pensativa, se levantó y salió á su vez.

Ni madama de Montrevel ni Roland hicieron alto en ello; estaban empeñados en una grave discusion.

Madama de Montrevel procuraba obtener de Roland que no llevase consigo al día siguiente á su jóven hermano, y Roland le esplicaba que Eduardo, destinado á ser soldado como su padre y su hermano, ganaria mucho en familiari-

(458)

— ¡Oh! gritó al entrar, vas mañana de caza, hermano Roland. Yo voy tambien, yo voy tambien.

— Bueno, dijo Roland; ¿pero sabes tú á que caza vamos?

— No; pero yo sé que voy.

— Vamos á la caza de jabalí.

— ¿Qué alegría! dijo el niño, golpeando sus manitas una con otra.

— ¿Pero estás loco? dijo madama de Montrevel palideciendo.

— ¿Por qué, mamá?

— Porque la caza del jabalí es una caza muy peligrosa.

— No tan peligrosa como la de los hombres, y ya ves que mi hermano ha vuelto; yo tambien volveré de la otra.

— Roland, dijo madama de Montrevel, mientras Amelia sumerjida en una meditacion profunda no tomaba parte en la conversacion; Roland, haz entrar en razon á Eduardo, y dile que no tiene sentido comun.

Peró Roland, que se habia vuelto niño, en lugar de vituperarle sonreía de aquel valor infantil.

— Te llevaria conmigo de buena gana, le dijo; pero para ir á la caza es necesario al menos saber lo que es una escopeta.

— ¡Oh! Caballero Roland, contestó Eduardo; venid al jardin, poned vuestro sombrero á cien pasos y os enseñaré lo que es una escopeta.

— ¡Desdichado! exclamó madama de Montre-

noticias de Veracruz alcanzaban al 9 de junio, ya el señor Lerdo estaba muy disgustado con los grandes apuros en que se veía hacia tiempo por falta de dinero. Ultimamente propuso como último recurso, la suspensión por espacio de dos meses, del pago de la deuda extranjera, para la que se separaban los dos tercios del producto total de aduanas. La proposición fué aprobada por el presidente y su gabinete, y para que no hubiese dificultad en el asunto, se sometió al dictamen del capitán Aldham de la fragata *Valerous* de la marina británica. El capitán Aldham protestó por pura fórmula. Todo iba bien y el ministro se proponía proceder de conformidad, cuando de repente recibió una comunicación del presidente, manifestando que debía abandonarse el plan propuesto y sostener á todo trance el compromiso contraído con los gobiernos extranjeros. Esto sorprendió al ministro y como ya estaba comprometido presentó su dimisión.

Cada potencia procura estar prevenida lo mejor posible para el porvenir. La comisión militar de Prusia, que ha inspeccionado recientemente el litoral y los puertos de los dos mares, propone la construcción de siete fortificaciones principales que se comunicarán entre sí por medio de los ferro-carriles que existen ó que se establezcan; de manera que en el caso de desembarcar un cuerpo de tropas enemigas, las inmediatas guarniciones sean trasportadas rápidamente al punto amenazado.

En otro proyecto, elaborado por la misma comisión, se obliga á la Dieta á decretar la construcción y armamento de una escuadra germánica de 10 navios de línea por lo menos y 20 fragatas de vapor, aparte de cierto número de corbetas, buques ligeros y varias lanchas cañoneras.

El *Noticiero* de Hamburgo, con referencia á noticias de Viena, indica que en el momento en que el telégrafo anunciaba la intervención francesa en Siria, se recibían de varios puntos de las provincias del Norte de Turquía noticias presagiando nuevos acontecimientos belicosos. Los slayos de Turquía esperaban una señal; los serbios aguardaban la muerte del príncipe Milosch, y el descontento cundía. La esposa del príncipe Cousa salió para Paris. Dícse que el capitán Urban, hijo del general de este nombre, celebra secretas conferencias con el jefe de los rumanos de Transilvania.

Gacetilla.

—MAS PRONTO.—Vuelve á decirse otra vez que se iluminará el centro del paseo de San Martín. Menester es que esto se haga sin dilación si no ha de llegar tarde la reforma. Bien que se construyan faroles nuevos, pero mientras se concluyen debieran colocarse tres ó cuatro reverberos como se ha hecho otros años. El público lo pide con mucha necesidad.

—ALARMA INFUNDADA.—Ayer y antea-yer se ha hablado mucho en esta capital del cólera en Sevilla; y por lo tanto cumple á nuestro deber manifestar que tanto las personas llegadas últimamente de aquella ciudad, como los periódicos, están contestes en que la salud pública es inmejorable en la capital vecina, y que solo una desgracia ocurrida en una casa del barrio de Triana la cual no tuvo por origen enfermedad epidémica alguna, es la que pudo dar lugar á las dudas de personas demasiado impresionables. Podemos asegurar que hasta hoy el estado sanitario de Sevilla y sus arrabales es el mas satisfactorio que puede

desearse, y que no existen síntomas ni temor alguno de que se altere.

—NI TANTO NI TAN POCO.—Los concurrentes á la Ribera por las tardes desean que, ó se riegue menos ó mas temprano. Antea-yer estaba el paseo intransitable.

—CONTAD Y CONTAD.—Sabemos de una persona que compró ayer una caja de fósforos de Cascade. Pareciéndole pocos al comprador los contó al llegar á su casa resultando haber solo sesenta y siete cuando la caja decía: cien cerillas. Parece un sueño que hasta á los pobres fósforos le toque la mano de gato.

—FALTA HACER.—El ministro de la Gobernación ha circulado á los gobernadores de provincia una real orden, cuyas prevenciones tienden de un modo directo á mejorar la organización de los establecimientos penales.

—MÚSICA.—La de Africa tocará esta noche en el paseo de San Martín.

—PARA CUANDO VENGAN.—Como hay muchas personas que desean obtener algunas monedas marroquies para guardarlas como un recuerdo de la guerra de Africa, y poder decir á sus hijos: esta es una de las monedas que nos dieron los marroquies en indemnización de los gastos que hicimos en la guerra de 1860, sería conveniente que el gobierno fijase el valor de cada clase de moneda africana, y permitiese adquirirlas á los particulares á los precios que estableciese, remitiendo las debidas cantidades de las mismas á las tesorías de las provincias.

—AGENCIA.—Una para sirvientes parece que se trata de establecer en esta ciudad como en otras poblaciones. Otras veces hemos anunciado también este útil pensamiento. Desearemos que al fin se realice.

—LA LUZ ESTÁ EN DESGRACIA.—Hasta el vino conspira en Córdoba contra la luz. Dice un colega que noches pasadas trataron unos borrachos en la Rivera de arrojar los faroles al río, lo que hubieran conseguido sin la presencia de un sereno y el dueño de un aguadicho. Un farol sin embargo parece que ya había sido arrojado.

—BIEN.—Se va á proceder activamente á la obra de la iglesia de la villa de Iznajar.

—MALAVENTURADO.—Las autoridades de esta provincia previenen la captura de Buenaventura Tenado Palacios, desertor del presidio de Sevilla.

—DESGRACIA.—Parece que hallándose dormido un hombre en una era de Priego se le acercó un cerdo que pisó, por lo que se infiere, el disparador de una escopeta que había inmediata saliendo el tiro y dejando muerto á aquel infeliz.

—ESPACION.—Han sido condenados por el juzgado de Aguilar á cadena perpetua los bandidos Nicolás Cobos Zamorano y Antonio Romero, compañeros de Castilla.

—CACOS.—Tres desconocidos robaron tres caballerías hace pocas noches en el término de Villanueva del Rey.

—ARMONIA.—Cierto aficionado á la música y al vino, le dió la manía por beber en las comidas siete enormes vasos de este licor dándoles el nombre de la escala musical, á medida que los devoraba de un solo trago. Al beber el primero decía *Dulciter*, al segundo *Refringeriter*, al tercero *Mirabiliter*, al cuarto *Faciliter*, al quinto, *Soliciter*, al sexto *Lactimabiliter*, y al sétimo ya medio ébrio, *Simplificiter*. Esto es que se llama embriagarse armónicamente.

—¡PICARILLO!.—¡Oh adorada Nicolasa! en fuego amante se abraza mi sen-

sible corazón!» un mequetrefe decía y el picaro no mentía pues en el cuerpo tenía catorce copas de ron.

—SE TENDRÁ PRESENTE.—Se ha descubierto que la semilla del perejil es un antídoto poderoso contra las intermitentes. Se toma en infusión como el té, por la mañana y por la noche.

—TESTAMENTO LAÓNICO.—Hé aquí el de un rentista fallecido en 1762.

«En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo; No tengo nada, debo mucho y lego el resto á los pobres.»

—EL ALCALDE JUAN SIN PENA.—El paquete de cartas correspondiente á cierto pueblo, y el de otro pueblo inmediato van juntos en una cartera de la que cada alcalde tiene su llave. Entre el conductor del correo y el alcalde del primer pueblo pasó el siguiente diálogo:— ¡Señor alcalde, el correo!—No tengo aquí la llave; mira, vete y me darás las cartas cuando vuelvas.—Mire Vd. que viene un pliego con un sello muy grande y dice *urgente*.—Pues por eso urge que no te esperes á que yo busque la llave.—Señor alcalde, además hay una carta para doña Trifona y creo que es del hijo que tiene en la guerra.—Pues márchate, tonto, y si ha muerto tendrá la pobre un día mas de esperanza.—Pero no le digo á Vd. que la letra del sobre es del hijo ¡como quiere Vd, que haya muerto!—Pues entonces, si vive ¡qué prisa corre! ya recibirá la carta mañana: vaya vete, que sino te echo el perro. ¡Vaya pues, á la paz de Dios!—Abur ¡¡Canario! no parece sino que es uno alcalde para servir á los vecinos.)

El secretario de la redacción,
ISIDORO BADIA.

NOVILLOS.
Corrida del 25 de julio de 1860 en Córdoba.

Son las cinco de la tarde y marcho á la plaza de toros para presenciar la lidia de seis cueros que se anuncia que pertenecen á la ganadería (afamada) del señor don Diego Monsalve (q. e. p. d.) vecino de Niebla. Sin afanes consigo un billete, previo el pago de 424 céntimos, que me sirve para penetrar en el interior de la plaza. Me situo en medio de un tendido á la sombra. La plaza está perfectamente regada. Los músicos afinan los instrumentos, y á la presentación de la autoridad que había de presidir esta extraordinaria función, tocan una bonita marcha. Hecha la señal oportuna, sale la cuadrilla de los diestros, hacen el saludo y ocupando cada cual su puesto, suena el clarín y pisa la arena del circo el primer bicho.

Primero: De pelo berrendo en colorado de unos 450 kilogramos de peso, su condición mausa, pero se hizo bravo: de los picadores Cagaleras y la Cria probó el hierro seis veces. Los banderilleros Mojoso y Moquillo lo adornaron con tres pares de rebiletos, y lo mató Faillo después de pasarlo de una buena estocada.

Segundo: berrendo atigrado, de noble condición y pocas libras: ¡despreció las amenazas de los picadores Cagaleras y la Cria, siendo banderilleado por el Mojoso y Rodríguez con cuatro pares. El célebre discípulo de Juan Yust, monsieur Encuerinis conocido por Juan el de los Gallos, después de pasarlo á la alta escuela, lo mató de una estocada que le atravesó el pescuezo. Fué estrepitosamente aplaudido.

Tercero: castaño aldinero, bragado, ligero como un gamo, y manso como un cordero, se libertó del castigo de los bravos picadores Cagaleras y la Cria. Sufrió tres pares y medio de rebiletos por el diestro Mojoso y fué á manos de la Pipa, que lo mató de una sola estocada.

Cuarto: retinto bragado, salió con mansedumbre y continuó idem escusan-

do los puyazos de los picadores Vargas y la Cria con quien se encontró tres veces contra su voluntad. Rodríguez y Moquillo eran los encargados de banderillear, y lo hizo el primero de un par. Faillo lo pasó y mató de un inesperado pinchazo.

Quinto: castaño bragado, ojalado, muy noble, corrió cuanto pudo por libertarse de los picadores (que no pican) Vargas y un Chaval. Cinco pares de rebiletos le colgaron Faillo, Mojoso, Rodríguez y Moquillo y lo mató el simpático Juan de los Gallos de un pinchazo y una estocada recibiendo... unos napoleones con que le obsequió un caballero á quien brindó.

Sesto: sardo en colorado, bragado y coli-blanco, tuerto del derecho y miopo del izquierdo, no permitió probar el hierro de los picadores Vargas y el Chaval, pero le colgaron cinco pares de rebiletos entre el Mojoso, Rodríguez y Moquillo. La Pipa lo mató después de pincharle de una media estocada.

RESUMEM. *No lo merece.*—Para evitar me dispendios y calor me quedo en casa para la segunda función. Suplicando al señor empresario me dispense la falta y que procure que los novillos del Atabal salgan embolados para evitar la muerte de algun negrito. Todos los muchachos han cumplido menos Moquillo.

CAMELO.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Aurelio y compañeros mártires.*

--Hoy reza la iglesia del mismo santo, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de la Concepcion.

--Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Señora del Socorro, en su iglesia.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 25 de Julio.—3 por 100 consolidado á 49.15, el diferido á 48.80. --Deuda del personal 16.95.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 24 de Julio de 1860, á igual hora del 26 de Julio.

Trigo.—Fanegas 1158 desde 42 1/2 á 45. Cebada, no hubo venta.

--Aceite dentro de la ciudad á 65. Id. en los molinos á 54. Jabon blanco, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

--SEVILLA 26 de Julio. En la Alhondiga. Trigo de 43 á 54. Cebada de 27 á 28. --Fuera de la alhondiga. Trigo, de 42 á 50. Cebada de 00 á 26. Aceite en la Calzada de 00 á 60 para el consumo á 60 1/2.

--JAEN 24 Trigo de 41 á 50. Cebada, de 22 á 25. Habas de 44 á 48. Aceite de 60 á 68.

--JEREZ 22. Trigo de 50 á 53. Cebada de 28 á 30. Habas de 30 á 32.

--GRANADA 24. Alhondiga. Trigo de 50 á 57. Cebada de 28 á 32. Habas de 40 á 42. Aceite de 00 á 67.

--MÁLAGA 24. Trigo de 45 á 65. Cebada de 54 á 32. Habas de 50 á 52. Aceite de 60 á 65.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

CHOCOLATE AMERICANO,

de la acreditadísima fábrica de Torrefranca en Sevilla, con privilegio de introducción. Pastas finas y compactas, buen sabor y aroma, son las propiedades de los chocolates Americanos.

Rob Boyveau Laffecteur

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR: es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, patrocinado con la firma del doctor Giraudou de St. Germain, médico de la Facultad de París.

Table with 3 columns listing ailments such as Herpes, Gola, Catarros de la vejiga, etc., and their corresponding treatments.

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales farmacéuticos. Y por mayor especialmente en Madrid. ESPOSICION ES. BAJERA, CALLE MADRID NUM. 10.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de San Francisco núm. 43, a los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales.

COPAHINA-MEGE

PREPARADA POR G. JOZEAU, FARMACEUTICO, 22, RUE S'-QUENTIN, EN PARIS.

Resultado de las observaciones recogidas por espacio de diez y ocho en los hospitales tanto de París como de Londres y de la memoria de M. CULLERIER Medico en jefe del hospital de venereos que la Copahina Mege cura radicalmente.

AVISO IMPORTANTE. Aumentando de día en día la voga de la Copahina Mege gracias al éxito constante obtenido con su uso necesariamente habia de excitarse la desenfrenada ambición de los falsificadores.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco número, 43 a los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS DIRIGIDA

POR LOS SRES. REYES Y AZPITARTE. CORDOBA.

Mármol del Bañuelo, esquina a San Miguel núm. 15

Negocios de que se ocupará dicho establecimiento.

Ajustes y contratos sobre aceites, cereales y demas productos de la provincia, bien para sacar y pagar de 8 dias a 3 meses fecha, bien anticipando parte del valor de la especie.

- Compras y ventas en comision de los mismos, frutos, plomos, etc. Ventas en comision de azúcares, cacao y demas géneros coloniales. Compra y venta de fincas. Casa de préstamos sobre alhajas, muebles, etc. Consignaciones y tránsitos. Se admiten y facilitan giros sobre todas las plazas del Reyno. Se facilita dinero a réditos, sobre hipoteca ó retroventa de fincas.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amarreas, nebulas, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la guta serena y los dolores mas agudos.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 43, a los señores Tacconet y Compañía, depositarios generales.

Medalla de bronce por la sociedad industrial de París.

NO MAS CABELLOS BLANCOS: Mél-nogène.



Tintura por excelencia de Diequemare Aisé, de Ronen, sirve para refieren el minuto y en todos colores en el cabello y la barba, sin manchar la piel ni estropearla.

Esta tintura es superior a todas las que con igual objeto se emplea, todos los dias.

La fábrica en Ronen, calle de S. Nicolás, núm. 39.

Depósitos en París y en las principales peluquerías y perfumerías.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 43, a los Sres. Tacconet y comp., depositarios generales.

Venta al por menor, Sevilla Lopez Blesa y comp. José María Aguilar Campana Jerez Sanchez y Compañía.

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Alezio núm. 28, se da un magnifico servicio, y mejor trato a todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren a ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

—VENTA. A voluntad de su dueño se vende el caudal que el Sr. D. Antonio Mesa y Eloa vecino de Andujar posee en la ciudad y término de Montoro compuesto de los bienes siguientes: Unas casas situadas en la calle de los N. rarios.

Oviáres en el sitio y pago de la Torreilla. Uno llamado el Médico con 85 oviáres y 4 plazas. Otro nombrado Juan badago con 769 oviáres, 40 posturas y 50 plazas. Otro llamado Victoria con 490 oviáres y parte de cerca. Otro nombrado los plantios con 5,650 oviáres, 142 posturas, un corral y una casería. Otro llamado la Media fanega con 50 oviáres. Otro llamado a Testamentaria con 290 oviáres y 28 posturas. Otro nombrado Pozo de la Oveja con 140 oviáres y 15 posturas. Otro llamado la Hoja con 1420 oviáres, 12 posturas, un huerto, y una casería con su moyna, hodegas etc. Otro nombrado la Colada con 5,085 oviáres, 68 posturas, un pino, un corral y una casa-cortijo. Otro llamado la Aylayelina con 140 oviáres y 12 posturas. Las personas que deseen interesarse en su adquisicion por el todo ó parte podrán dirigir las proposiciones que gusten al Sr. D. Jose Mesa y Eloa en Andujar desde hoy hasta el 26 de agosto inmediato y desde el 27 al 31 del mismo mes en Montoro al citado señor que se halla competentemente autorizado para proceder a su enagenacion, y dará cuantas noticias sean necesarias al efecto. 10 6

—ARRIENDO. El de un molino harinero con dos piedras en el término de la villa de Hornachuelos situado en el arroyo de Guadalaora. La persona que desee enterarse del precio y condiciones para su arriendo desde el dia, puede pasar a tratar con su dueño que vive plazuela de Sta. Catalina núm. 12.

—LA LECTURA PARA TODOS. Semanario ilustrado; novelas, viajes, historia, literatura, etc. etc. Todos los sábados se publica un número con 48 columnas en folio y tres ó cuatro grabados. El número 75 contiene las novelas «El rey de las tinieblas» y «Guillermo», «Vi je a China», «Historia ilustrada de la guerra de Africa» con dos magnificos grabados que representan el uno al general Prim entrando por una tronera en el combate del 4 de Febrero; y el otro la celebracion de una misa milat en el campamento español de Tetual. Sección científica, Máquinas de navegación. Crónicas, extranjera y española. Critica teatral. Bibliografía extranjera. Boletín bibliográfico.

Se suscribe en Madrid en la librería de don C. Bailly Bailliere, calle del Principe número 11, y en provincias en todas las librerías y agencias de suscripcion, a 12 rs. trimestre, 24 seis meses y 48 un año, franco de porte. Se venden números sueltos a real.

—LA CONDESA DE CHAR-NY continuación de las Memorias de un Médico y de Angel Pitos, por Alejandro Dumas padre. Traducida al castellano, y publicadas con láminas a dos tintas. Cada entrega costará, franca de porte, cinco cuartos. Se suscribe en la redaccion de este periódico, donde hay una entrega de muestra.

—INTERESANTE A LAS SOCIEDADES MINERAS. Los que tengan minerales plomizos limpios, y los conviniere venderlos, pueden presentar las muestras a Sr. Duque Shaw director de la fabrica de fundición de Puzos-ancho establecida en el Arroyo de las Piedras quien recibe las proposiciones de los almacenes de Sta. Iúes, plazuela de la Magdalena.

—VENTA. Se vende una excelente carretela de doble suspension con dos guardamonas, una a la inglesa y otra a la catalana: racha y poleas, un par de mulas con la ed 1 en la boca apeladas y adestradas al tiro. El que quiera tratar de su compra se dirigirá a D. Juan Monsalvez, taller en la Fuente, ca, en Córdoba.

—ENAGENACION. A voluntad de su dueño el Excmo. Sr. duque de Fernán-Núñez y del Arco, conde de Cérvellos etc. se enagenan en subasta privada las fincas siguientes:

Unas casas situadas en esta ciudad calle Cabildo viejo y esquina cuesta de Lujan núms. 2 y 4 tasadas en la cantidad de 85,300 rs. Otra id. id. calle Empedrada con borno de pan cocer que llaman Quemado, señalada con el núm. 7 en la cantidad de 15,200 rs. Otras id. calle de los Sarabias hallando esquina con la de la Pastora núms. 5 y 10 en la cantidad de 12,500 rs. Un solar-huerto plazuela de la Trinidad en 5,200 rs. Una casa calle S. Fernando núm. 75 en 17,500 rs. Otra id. plaza de la Corredera núm. 4 en 15,700 rs. Otra id. plazuela de Pineda núm. 4 en 15,500 rs. Una haza situada en el ruedo de esta ciudad al pago de la Fuente nula compuesta de 5 celemines 20 céntimos de otro tasada en la cantidad de 1 066-66. Dos huertas situadas en término de la villa de Castro del Rio al pago que llaman de Bernedo apreciadas en 15,150 rs. Unos tajones contiguos a dichas huertas compuestos de 10 celemines de tierra calma tasados con inclusion de los materiales del antiguo molino de Bernedo en 5,000 rs.

Cuyo remate tendrá lugar el día 6 de agosto próximo a las 12 de su mañana en las casas habitacion del apoderado de S. E. en esta ciudad calle del Paraiso núm. 5 bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto para las personas que quieran interesarse en la compra de dichas fincas. Córdoba 12 de julio de 1860. 6-1

—VENTA Y ARRENDAMIENTO. Se venden a plazos las fincas siguientes. Un olivar con 5 fanegas de tierra, 84 oviáres y algunos chaparras, en la sierra de este término al pago de Casitas Blancas. Una casa núm. 57 antiguo y 142 moderno, en la calle de S. Fernando. Otra núm. 2 antiguo y 66 moderno calle ancha de las Costanillas. Otra núm. 15 antiguo y 1 moderno calle de Lustre en el campo de la Verdad. Otra núm. 25 antiguo, y 9 moderno, calleja de S. Eloy ó de la Fuensanta a espaldas de la calle de la Palma, parroquia de S. Pedro. Esta última casa se arrienda desde el dia, y en la misma casa se arrienda un granero. Tambien se arrienda desde el dia la casa núm. 46 moderno calle de Carneceras. Para la venta ó arrendamiento de cualquiera de dichas fincas se pasará a la casa núm. 21 antiguo y 57 moderno calle de Almonas, donde vive su dueño. 10-3

—VENTA. A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 1, calle de la cuesta de San Juan en la villa de Cabra. Para tratar de ella están autorizados el Sr. Don Manuel de Andres y Caldefon en la citada villa y don Jose Noguera calle del Reló núm. 1, moderno, en Córdoba.

—PERDIDA. El que se hubiese hallado un perro mastín, blanco, con la cara un poco negra y unas manchas canelas por el lomo y caderas, se servirá entregarlo en la calle de S. Hipólito núm. 4. 4-5

—VENTA. Cajas y atahurdas. Se venden en la Cuesta de Pedro Mata núm. 9.

—PERDIDA. En la noche de ayer 25, desde la calle del Liceo, la de la Pl. de Gondomar a San Martín, se perdió un guardapelo de oro con esmalte engarzado en filigrana de capullo: la persona que le halla encontrado se servirá entregarlo en esta redaccion, donde se le dará el correspondiente hallazgo. 4-1

—PAVO. Se ha estraviado uno real sin cola. En la redaccion de este periódico se dará quien es su dueño, el que dará una gratificación. 4-1